
应对措施，明确发展方向。会计硕士专业学位教育指导委员

会将充分发挥自身职能，一是要进一步加 强同教育及行业主

管部门、有关会计行业 组织等实务部门之 间的交流 与合作；

二是要进一步加 强同国（境）外有关行业机构、国外相关高校

之 间的交流与合作；三是要进一步加 强同兄 弟专业学位教育

指导委员会、各培 养单位 之 间的交流 与合作，互相借鉴，共

谋发展！

（本文系财政部副部长王军于2011年3月18日在全国金融等

专业学位教育指导委员会成立大会上的发言稿，本刊略有删节）
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2011年全国“两会”，适逢“十一五”和“十二五”交汇点，“两会”审查讨论的“十二五”规划纲要等报告，描绘未来五

年我国的发展蓝图，为 包括会计行业在内的社会各项事业的发展指明了方向。第十一届全国政协委员、江苏天衡会计师

事务所董事长余瑞玉和第十一届政协委员、普华永道中天会计师事务所青岛分所主管合伙人张国俊在“两会”期间接受了

本刊记者的专访，为会计与注册会计师行业的发展建言献策。

做好事务所科学发展的准备
—————访第十一届全国政协委员、江苏天衡会计师事务所董事长余瑞玉

本刊记者  ★闫秀丽  武献杰★

注
册会计师行业工作强度较 大且 外勤工作相对较多，

因此 业界有一种说 法，“在注册会计师行业从 业的

女同志们会‘加 速折旧’”，但是在江苏天衡会计师

事务所董事长余瑞玉身上却看不到“加速折旧”的痕迹。余瑞

玉 1985年进入会计师事务所工作，可以说是这个行业的“前辈”

了，但出现在记者眼前的却是一个略显柔弱、说话轻柔的江南

女子，独立执掌事务所的压 力在她 身上丝毫没有显现。“把每

件事情规 划好，提高工作效率，工作就不会那么紧张，压力也

不会那么大了。”在“两会”期间，当本刊记者再一次走近余瑞玉

时，我们发现她 对行业内最近发生的一些大事都是娓娓道来、

有条不紊，显然对行业的科学发展有着自己较深入的思路。

行业党建与创先争优

对目前在注册会计师行业开展的党建工作和创先争优 活

动，余瑞玉认 为“很 有必 要”。“ 学习是非常必 要的。我是民建

中央委员，通过参加民建中央委员会的各种学习，我确实感到

自己的政治理论水平得到了较大的提高，处理问题更加有章法

了。”“在行业内加 强党建工作，一方面可以 提高行业从 业人员

对中国共产党的认识，提高专业人士的政治素养；另一方面还

可以 及时了解目前我们国家处在一个什么样的发展时期，注册

会计师行业能做什么。”在谈及近两年开展的创先争优 活动时，

余瑞玉认 为，“一个行业是要有一点精神的，注册会计师行业

是为经济服务的一个重要行业，在过去的两年里取得了很 大的

成绩，开展创先争优 活 动可以 给 大家一点动力、一点鼓励，通

过这些活动来振奋大家的精神，激发大家的生气。可以让大家

争先恐后地来比一比，看谁做得更好。”同时，余瑞玉也表示，

应科学地看待和处理行业党建和创先争优 活动同事务所业务

之 间的关系，注册会计师行业是一个非常专业的行业，行业的

党建和创先争优 活动要针对我们行业的特点进行。比如 可以

在业务淡季多展开一些学习，除集中学习外，可鼓励 大家多自

学，等等。只要针对行业特点合理安排，就一定会达到学习和

工作相互促 进的效果。

落实国办56号文之新业务拓展

国办 56号文提出要将注册会计师服务的领域大幅扩宽，为

此，中注协制定发布了《会计师事务所服务经济社会发展新领域

拓展工作方案》、《 注册会计师业务指导目录（2010）》。对于这些

文件的出台，余瑞玉用“ 大好”这个词表达了自己的看法。“近几

年，我国经济快速增长，注册会计师行业的发展也要适时跟上

经济发展的步伐。行业主管部门积极地帮行业想办法、出主意，

采取各种措施来推动会计师事务所做强做 大，那么作为我们会

计师事务所本身就更要去寻找业务的空间。”文件的出台为行业

的发展指明了方向，但是具体的工作还得事务所去落实。作为事

务所的掌门人，余瑞玉 考虑更多的是今后应该怎么去做。

结合新出台的各项政策、国内从 业环境及国际事务所的发

展经验，余瑞玉认 为可以 从 以 下几 方面加以 重点关注 ：一是管

理咨询服务。在这方面国际事务所做得比较好。目前国内事务

所的管理咨询业务尚处在启蒙状 态，还不系统、不完整。事实
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上，国内企业非常需要这方面的服

务，现在有的上市公司已经开始聘请

事务所做企业内控方面的审计，“未

来事务所要想发展高端业务，管理咨

询就是一个重要的方面。”二是税务

方面的服务。税务服务是一个非常大

的领域，在这一领域事务所可以帮助

企业进行税务筹划、进行纳税申报

等。三是教育、医疗领域。新业务拓

展中提出的教育、医疗这两个领域，

是未来行业发展很好的领域。2010

年年底，财政部会同卫生部修订印

发了《医院财务制度》和《 医院会计制度》，制定印发了《 基层医

疗卫生机构财务制度》和《 基层医疗卫生机构会计制度》，明确

规定医院年度财务报告应按规定经过注册会计师审计，中国注

册会计师协会还专门制定印发了《医院财务报表审计指引》，对

注册会计师开拓新业务领域做出了全面指导。但目前高校、医

疗机构是事业单位，按规定事业单位须由国家审计部门来审计，

所以 事务所何时才能涉足，需等医改、教改走到一定程度后才

能确定。“但是事务所需要时刻关注，这将是事务所未来成长的

一个空间”。

大型事务所转制

2010年7月，财政部和国家工 商总局联合发文，要求内地

大型会计师事务所在 2010 年年底以前转制为特殊普通合伙组

织形式，这为我国事务所做强做 大扫清了障碍。对此，余瑞玉

说，“我觉得合伙制是行业未来发展的一个方向，向特殊普通

合伙的转制是行业提高信誉、规范治理、做强做 大、走向国际

的必然选择。”“国际大型事务所基本上都是采用合伙的方式，

通过合伙制可以帮助事务所和注册会计师增加责任感，对提高

责任、规避风险是个很有利的推动。”但组织形式的改 变会导

致事务所法律责任承担方式的变化。“事务所改制后，合伙人

的责任将加 大”，所以 我国大型事务所转制还要综合考虑多方

面的因素。对于事务所转制是否要在所有事务所推开，余瑞玉

认 为，“合伙制是市场经济下自然成长的，但是我国的合伙文化

跟国外还是有所区别的。准备转制的事务所要在充分借鉴已

转制事务所成功经验的基础上，认真研究合伙制事务所的组

织形式，有计划、有步骤地稳步推进事务所转制工作。”“ 可能

还需要一个过程，关键看前面这几家试点是否成功，但是推动

事务所转制无疑是一个进步。”余瑞玉表示，江苏天衡也在思

考和关注事务所转制这个问题，希望有所突破。

行业战略之信息化与人才

推进行业信息化 是中注协“五代会”提出的重要任务，亦

被列入了行业发展战略。2011年2月23日召开的中注协行业信

息化 委员会 会议，标志着行业信息

化战略的全面启动。“信息化 是注册

会计师行业未来发展很重要的方面。

国际大型会计师事务所基本上都各

自拥有一套相对完善的信息系统，涵

盖各行各业的资料，为企业服务时

就可以 及时了解当前这个行业处于什

么样的阶段和需要什么样的数据，比

如说为石化企业服务时，马上就可以

调取石 化行业相关的资料数据。国

内一些会计师事务所已认识到行业

信息系统的重要性，也自行开发或委

托软件公 司开发了一些软件系统，但多数属于低水平的重复建

设，软件质量不高，功能不完善，更新换代不及时，提高执行业

务的效率和效果不明显。”据了解，中注协和地方协会目前已经

建立了中注协和各地方协会局域网、行业计算机广域网络、财

政系统网中注协子网和保 密业务网，形成了以中注协和地方协

会两级网络平台为核心 ，覆盖会计师事务所、注册会计师和非

执业会员的信息化 系统。行业信息系统经过一期建设，建立了

贯穿行业工作的考试管理系统、会员管理系统、培训管理系统、

业务监管系统、财务报表系统、专家库管理系统、行业党建系

统等七大体系。但同国际同行先进信息化建设仍有差距，余瑞

玉表示，“希望中注协能够尽快出台行业信息化 建设的标准，然

后明确各方任务，避免重复劳动，缩小差距并有所突破”。

《 国家中长期人才发展规 划纲要（2010 -2020）》和《 会计

行业中长期人才发展规 划（2010 -2020）》的出台，是深入贯彻

人才强国战略的重大举措，是推动会计行业科学发展的必然

要求。“我们说科技强国，由中国制造变成中国创造，这都是需

要有人才才能完成的。各行各业都需要人才，我们注册会计师

行业也不例外。”针对目前一些注册会计师行业高端人才纷纷

流向金融领域、政府部门等其他领域的现象，余瑞玉表示，“提

高行业的吸引力尤为迫切，留住人才就留住了行业未来发展的

动力。”对于社会上一些人认 为事务所的工作压力大、工作比较

辛苦的说 法，余瑞玉表示，“每个人的价值取向不一样，喜欢有

挑战性的工作的人可以到事务所来。”“在银行、企业等工作确

实比较稳定，但在事务所工作的优点是可以在短时间内积累大

量的经验，个人价值提升较快。因为工作中每年都要接触若干

个企业，在做业务的过程中，会遇到各种问题，需要思考如何

解决。三年下来，可以接触好多个行业的企业，进步会大得多，

视野会宽得多，知识的积累会多得多。”在留住人才方面，江苏

天衡的做法是对于优秀人才，该晋升晋升，该给予高薪的给予

高薪。尽管工作很忙，但身为董事长的余瑞玉也经常到高校和

老师及学生对话，希望能够吸引更多的优秀人才加入到注册会

计师行业中来，为注册会计师行业实现科学、可持续发展尽一

份力。
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